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PASTORAL VOCACIONAL   CURSO NACIONAL EN COCHABAMBA.  
 
Esta ciudad boliviana fue sede del encuentro nacional de pastoral vocacional, del que participó 
nuestra hna. Leonor Bleichner por parte de la Congregación. Cada día llegaba contenta a la 
comunidad a compartir con las hermanas  ilusiones, inquietudes y retos. Entre ellos, la postura de 
la comunidad como animadora de la vocación, en la que se nos pide más riesgo y compromiso de 
nuestra parte. 

 
DE LA JORNADA MUNDIAL DE LA JUVENTUD. Se nos informa 
que desde este mes desde este Julio 2012 que ya terminamos, están abiertas las 
inscripciones para participar en este evento eclesial de juventudes y para rezar por 
el éxito pastoral del mismo con la oración que ya está en nuestra página web. 

 
CONGRESO INTERNACIONAL DE LITURGIA Y PASTORAL -  2012. LA INICIACIÓN 
CRISTIANA: RETOS Y DESAFÍOS HOY. Los  días 25 y 26 de Julio se realizó el Congreso de Liturgia y 
Pastoral en Bogotá, convocado por  la Universidad Pontificia Bolivariana  y la Arquidiócesis de Bogotá y Medellín. Su 
Objetivo: ofrecer los fundamentos bíblicos, históricos, dogmáticos y litúrgicos del Rito de la Iniciación Cristiana con el 
propósito de formar Discípulos de Cristo nacidos a la fe por el Misterio Pascual. Y presentar  la  situación de la Iniciación 
cristiana y los desafíos  pastorales que nos ofrece. 
Se inició con una celebración litúrgica presidida por Mons. Rubén Salazar  - Arzobispo de Bogotá. La instalación del 
Congreso estuvo a cargo de Mons. Ricardo Tobón – Arzobispo de Medellín  que brevemente expresó  las motivaciones 
del Congreso: “Situación concreta de la Iniciación  cristiana en nuestra iglesia”. Conferencistas del Congreso: 
Internacionales  Pbro. Nicola Reali (Roma) y Pbro. Gilfredo Marengo (Roma) y nacionales: Mons. Fabio Duque  
obispo de Armenia, Mons. Iván Darío Giraldo de Medellín Pbro. Edwin Raúl Van 
 
Las ponencias  versaron sobre: “Evolución dogmática de la Iniciación Cristiana”, “Iniciación cristiana  
en la reforma  litúrgica del Vaticano II” “Iniciación cristiana y fenomenología de la Eucaristía”.“Líneas 
catequéticas de la Iniciación cristiana hoy. La participación fue numerosa (250 personas) con la 
asistencia de varios  países: sacerdotes, religiosas, seminaristas, laicos comprometidos en 
un ambiente de amistad y comunicación como se vio en los grupos de trabajo e interés en 
los diálogos de las ponencias. Habría mucho que comentar  de tanta riqueza  de contenido 
(ya habrá una oportunidad)  y sobre todo los nuevos retos y desafíos que se presentan hoy 
en la Iglesia a la que formamos parte y somos responsables de transmitir una buena 
catequesis actualizada y comprometida. En síntesis: La Iniciación Cristiana implica: 
PROFESIÓN DE FE, CELEBRACIÓN DEL MISTERIO, VIVENCIAR LOS VALORES 
EVANGELICOS y VIDA DE COMUNIDAD. Comunidad de Olaya – Bogotá 

 

AGRACIADAS POR LA VISITA DE GRACIELA F. 
Queridas hermanas, de la Provincia Andina: Queremos 
compartir con ustedes, este tiempo de “Gracia” que acabamos 
de tener, con la visita canónica de Graciela Francovig. Con su 
paso recibimos un regalo especial: la presencia del Espíritu de 
Dios, por los frutos recibidos que animan, confortan, revitalizan, 
iluminan, indican camino.  Fueron de mucha riqueza los 
encuentros personales y comunitarios, el compartir que nos 
ayudará a ser y vivir, según nuestro modo de ser Hijas de Jesús 
en una comunidad de formación. 

Estamos confiadas en que nuestra comunidad, enriquecida por 
el paso de Graciela, será para cada una apoyo y cercanía, 
hermanas que queremos y deseamos ser en el empeño, de 
cada día,  canal de la gracia de Dios. Eso de ser el rostro de la 

Congregación en Montevideo nos quedó resonando como agradecimiento y como compromiso. Gracias, Graciela, por tu 
presencia cercana, por tu atención y escucha. Gracias por animarnos a seguir en y con esta misión. Comunidad de 
Montevideo - julio de 2012                                      
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Nos da alegría y nos compromete también el contar en el equipo internacional de 
Apostolado Social con un miembro de nuestra provincia. Si vemos los materiales en 
la web, encontramos las buenas ponencias de nuestras hermanas, entre ellas la de 
Matilde Polanco sobre LAS MIGRACIONES EN LA HISTORIA DE LA 
CONGREGACIÓN. Ojalá podamos leerlas,  reflexionarlas y compartirlas. 

DE PARTICIPACIÓN EN EL II EIL en BRASIL. CON 
UN CORAZON AGRADECIDO Haber participado del II  
Encuentro Internacional de Laicos en el Brasil, significó 
desde todo punto de vista un enriquecimiento. Cada uno 
de los momentos vividos se convirtió en oportunidad para  
crecer. Desde el viaje, pudimos experimentar que el 
pertenecer a la familia de la Madre Cándida va 
imprimiendo el sello de la fraternidad y la cercanía. Así lo 
sentimos cuando en la escala en Panamá nos 
encontramos con las delegaciones  de Venezuela y de 
República Dominicana; y qué decir del recibimiento en 
Bello Horizonte, de principio a fin. Realmente nos 
recordaron que estábamos en casa.  Se puede evidenciar 
que el Lema del Encuentro  era una realidad bastante 

cotidiana: Carisma, Vida y Misión de la Madre Cándida. Valioso tesoro recogido en estas tres palabras durante el 
Congreso, pues cada una de las oraciones de la mañana y las Eucaristías, las ponencias, las mesas de trabajo, los 
encuentros en los descansos y en las comidas, el compartir en las salidas, las visitas a algunas de las obras, el diario 
encuentro entre quienes allí estuvimos, aunque el lenguaje verbal no fuera muy claro, el de las sonrisas  y el afecto lo 
superara… todo, todo  y aquello que queda por nombrar, hizo sentir que la bendición de la Madre Cándida como cuando 
salieron las primeras Hijas de Jesús de España a Brasil, estábamos recibiéndola, claro ahora la familia más grande que 
en aquel entonces, como nos lo dijo la Hermana Inés, Superiora General: Hijas de Jesús y Laicos, Familia de la Madre 
Cándida.  

Quedaron tareas y compromisos, todos puestos bajo la presencia de Jesús y María para que junto a Cándida María de 
Jesús, nos ayuden a hacer realidad la Misión por el Reino de Dios, que es nuestro propósito fundamental. Gracias a 
Dios primero por la experiencia, a la Madre Cándida por la riqueza  de su carisma que nos permite encontrarnos en este 
mismo camino, a quienes desde cada lugar nos ayudaron para poder viajar y participar,  a todas las Hijas de Jesús en 
cabeza de los gobiernos General y Provinciales por el gran apoyo, y por supuesto al formidable  Equipo organizador que 
no escatimó ningún detalle para que fuera la experiencia un REAL ENCUENTRO. Muito, muito obrigradas. María Luisa 
F.I., Clara Lucía y Ofelmina.                                                                   * * * 

INVITACIÓN A CELEBRAR LAS BODAS DE ORO DEL MATER PURÍSSIMA – ARGENTINA - 

 

 
¡ NOS ALEGRAMOS HERMANAS CON TODAS USTEDES Y CON ESA COMUNIDAD EDUCATIVA.  DAMOS 

GRACIAS A DIOS POR TODA LA LABOR EVANGELIZADORA DE ESTOS 50 AÑOS.  ¡ 
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REUNIÓN DE SUPERIORAS  de COLOMBIA – VENEZUELA. Los días 
28 y 29 de julio se reunieron las superioras y vicesuperioras de esta región 
de la Provincia  para tener el encuentro de preparación a la Congregación 
provincial, acompañadas por Marlene Serrano.  Nos dicen: “Comenzamos 
nuestro encuentro con la oración en la que el texto de Jn.21,15_17 nos 
ayudó a centrar estos días ¿Me amas? Dice Jesús a Pedro, y él contesta 
“Tú lo sabes todo, tu sabes que te quiero” Él sabe de nuestra realidad y de 
nuestros deseos y desde esa seguridad nos situamos en este tiempo de 
gracia que estamos viviendo, en la preparación de la CG XVII. 

El “tocar” los materiales que vamos a trabajar en las comunidades nos ha 
llenado de esperanza y deseos de poner nuestro “granito de arena” en este trabajo que es de todas. Pedimos al Espíritu 
que nos anime y nos impulse, que nos disponga para estar a la escucha para mejor servir en el hoy concreto de nuestro 
mundo como Hijas de Jesús.  Mary Carmen Caballero. F.I. 

SEGUIMOS  CONVERSANDO CON  
NUESTRAS  HERMANAS  MAYORES   DE 
LA  PROVINCIA. Hoy lo hacemos con Vicenta Perlines 

Carretero. Ella nació en Candas, provincia de Asturias –España-.                              
A los 7 años, se residenciaron en  Alaejos – VALLADOLID. Fue la mayor 
de 7 hermanos. Hizo magisterio con las Hijas de JESÚS e ingresó a la 
Congregación a los 30 años. Su noviciado lo hizo en Salamanca y hoy. 
tiene 90 años. 
 
¿Cuáles han sido los lugares de envío que te ha dado la 

Congregación? Terminada mi formación, fui destinada a Medina del Campo, luego a Tolosa y de ahí a la República 
Dominicana casi recién llegada la Congregación a este país. Poco a poco, fui haciéndome al pueblo dominicano al que 
quise mucho y entre quienes me sentí muy bien. A los 6 años, fui destinada a la primera Fundación en Colombia, a 
Sabana de Torres. No puedo negar que me costó mucho ese salir y entrar a una nueva realidad; pero luego, en los 29 
años seguidos que viví ahí, fui muy feliz y me entregué a ese pueblo con todo lo que era llevándole hoy muy dentro del 
corazón. 
 
¿Con qué rasgo del carisma te has sentido particularmente identificada? Algo que en mi vida ha sido muy 
importante es la vivencia sencilla de la obediencia, en el sentido más amplio de querer hacer en todo la voluntad de 
DIOS, y luego, concretizada a través de mis Superioras. Esto me ha ayudado a identificarme con CRISTO OBEDIENTE. 
 
Sabana de Torres ha sido un lugar significativo para la Congregación en Colombia. ¿Qué es lo que más 
recuerdas? Aunque no nos resultó fácil  encarnarnos en esta realidad, fuimos aprendiendo del modo de ser de sus 
gentes, en su inmensa mayoría personas muy pobres que acudían a nosotras en busca de ayuda y consuelo. La 
escuela Santísima Trinidad,  creada por Ecopetrol expresamente para que fuera dirigida por nosotras, fue un espacio 
maravilloso para ayudar a las niñas y niños y luego para entrar en contacto con sus familias. Recuerdo con especial 
afecto a las niñas y los niños que tenían muchas ocurrencias. Me maravillaba su creatividad en medio de la dureza de 
vida que les tocaba asumir. Ciertamente para las que vivimos en Sabana fue sentir que en el contraste de la dureza de 
clima, de los no pocos problemas que tuvimos que afrontar había también una vida a cuidar y a ser muy querida. Tanto 
que, después de pasar años que no estamos allá, seguimos recibiendo el recuerdo y cariño de muchas de estas 
personas que nos encontramos en la calle e incluso, que nos llaman para compartirnos sus penas o nos vienen a visitar. 
 
Tú has sido para nosotras un testimonio de profunda serenidad, ¿qué es lo que te ha ayudado a forjar esta 
virtud cristiana? Creo que está muy unido a mi deseo de hacer la voluntad de Dios en todo lo que se me presenta y,  
eso da mucha paz, como el mirar la vida más desde el lado positivo. También el ver sufrir a otras personas que tendrían 
motivos mayores para quejarse y ellas lo hacen con mucha tranquilidad y confianza en Dios de que van a ir adelante. 
 
¿Por qué y para qué tejes y coses tanto hermana? Este es un medio de ayudar a niños pobres. A Dios gracias, 
cuento todavía con la posibilidad de hacerlo y varias personas, además de mi comunidad, me facilitan lanas y algunas 
telas. Cuando voy tejiendo o cosiendo, ya estoy disfrutando de lo bonito que le va a quedar al niño que le llegue. Del 
alivio que dará a su cuerpecito. Me consuela la gratitud con que los reciben. Es muy lindo ir haciéndolos y tener algo 
para socorrer a hermanos necesitados en casos fuertes; como por ejemplo, en el reciente incendio de las familias del 
barrio Café Madrid, las destinatarias de lo que  estaba preparando para esta navidad. Sigo tejiendo hasta cuando el 
Señor me conserve la vista y la movilidad de mis manos. 

DEL DOLOR A ASUMIR EL SUFRIMIENTO. Las experiencias de la vida nos van enseñando que no es lo mismo dolor 
que sufrimiento. El dolor es sobre todo parte de la biología humana integral. En cambio, la estructura del sufrimiento  es 
más de la naturaleza esencial de la persona, de su alma, donde están anclados los sentimientos, las emociones, la 
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inteligencia, la voluntad y la personalidad. El sufrimiento es una reacción afectiva producida 
por un estado emocional que nos hace sentir dolor. Sufrimos con la pérdida de un ser 
querido. Lo hacemos con el miedo a que a nosotros o a alguien allegado nos ocurra una 
desgracia, o cuando estamos sometidos a una amenaza grave. La reacción emocional 
asociada al sufrimiento puede ser mucho más intensa e insoportable que un fuerte dolor 
físico ¿cuántas personas no preferiríamos un fuerte dolor en cualquier parte del cuerpo… 
ante el sufrimiento de una pérdida importante?  
Y hemos experimentado cómo el propio dolor puede generar una reacción afectiva que 
incrementa el sufrimiento asociado a él, generando una serie de sentimientos insoportables 
que se mezclan y se hacen indistinguibles del propio dolor. Por ejemplo si el dolor nos lleva 

a empeorar nuestra relación con nuestros seres queridos, o a no poder realizar nuestras actividades, o a no poder 
trabajar, o simplemente a estar peor físicamente  el sufrimiento que está asociado es mucho mayor que el que 
corresponde al daño físico que lo genera.  
Y podemos asumir el dolor de tal manera que salgamos fortalecidas de él, que el sufrimiento lo vivamos de otra manera. 
Sin duda que, la vida nos va ofreciendo oportunidades para ello. Por eso, me siento, personal y particularmente unida 
en este momento a cada Hermana y persona que tiene algún dolor. Primero en gratitud a Dios por esta nueva 
oportunidad de vida que ofrezco por el momento congregacional al que asistimos y con el deseo de que podamos 
asumir en toda circunstancia el sufrimiento que se derive de cualquier dolor,  con sentido redentor, como lo vivía SANTA 
Cándida María de Jesús y lo han hecho todas las santas y santos. Teresa Ramírez F.I. 

 
NOVENA DE SANTA CÁNDIDA Y CAMINANDO HACIA CLAUSURA DEL AÑO JUBILAR. 
Agradecemos a la comunidad de Monterrico el envío de la Novena a la Madre y el estímulo a vivir esa 
preparación del cierre del AÑO JUBILAR.  Sin duda que, los acontecimientos vividos a lo largo del 
año nos han ido animando a crecer, a ponernos en actitud de conversión  y a disponernos con la 
gracia del Espíritu para seguirnos dejando hacer por Él en lo sencillo y frágil de cada día. 

JULIO 31… EN LA FIESTA DE SAN IGNACIO. Y cerramos el mes con esta gran 
fiesta. Se iniciaron hace días  los pregones  en los diversos lugares del mundo donde el 
Santo es venerado. ¡Qué no se ha dicho y escrito sobre San Ignacio de Loyola! Su figura 
ha sido examinada desde casi todas las perspectivas posibles. Es un santo de una riqueza 
extraordinaria y, sin embargo, no es tan popular como un San Antonio de Padua o San 
Judas Tadeo u otros…  Su deseo de imitar a Jesús “al pie de la letra”, común en todos 
santos conversos, pudo haberle costado hasta el equilibrio psíquico. ¡También su tozudez 
de vasco necesitó ser evangelizada! Ignacio nos muestra cómo Dios nos encuentra 
precisamente donde nuestros límites nos impiden ya caminar. Solemos imaginar a Dios en 
lo grande, en lo maravilloso, en lo acabado, en lo perfecto. Pero no, más bien Dios se 
muestra en lo frágil, en lo que más nos cuesta asumir… Donde no llega la persona 
humana, ahí es donde se hace más presente Dios. Nuestros límites se convierten 
entonces en teofánicos: sólo descalzos, nos acercamos a la zarza ardiente. Y Podríamos 
preguntarnos ¿Cuáles son nuestros límites hoy? ¿Qué cosas nos impiden avanzar?¿Qué 

situaciones, personas, sentimientos me hacen sentir frágil, débil, amenazado? 
Nosotras terminamos este número de Notiandina, unidas a todas las hermanas por el gozo de compartir la espiritualidad 
de Ignacio; y en especial, felicitándonos mutuamente y a quienes en este día celebran aniversarios de ingreso a la 
Congregación, emisión de votos o nacieron en esta fecha tan significativa. Y también unidas a la Compañía de Jesús y 
recibiendo el saludo de nuestra Superiora Provincial. 
 
Muy queridas hermanas: les deseo a todas un muy feliz día de San Ignacio, agradeciendo el don de esta espiritualidad en la Iglesia.  
También nos unimos hoy en el inicio de la novena a Nuestra Madre Fundadora, preparándonos así al cierre del Año Jubilar, y a hacer 
memoria de los 100 años de su paso al Padre.  
  
Esta tarde viajo a la comunidad de Villa Ocampo. Festejaré con estas hermanas mi cumpleaños y desde allí estaré unida a todas. Al 
mediodía mi mamá irá a almorzar con nosotras.  Ahora ya todas las comunidades de la Provincia  están en condiciones de iniciar los 
trabajos propios de preparación para la Congregación General. Este fin de semana pasado han tenido la reunión las superioras de 
Colombia Venezuela, acompañadas de la Consejera Marlene Serrano.  
Pido al Señor, por intercesión de San Ignacio y de la Madre Cándida, que les ayude en este proceso de discernimiento como 
comunidades locales,  para descubrir los caminos en los que se nos invita a caminar hoy a las Hijas de Jesús.  
  
Que el buen Dios nos acompañe siempre y nos mantenga en la unidad.  Un fuerte abrazo a todas, Graciela Francovig, FI 

 
 
 
 

Con tus aportes se elabora Notiandina. ¡Gracias! 
 

CUMPLEAÑOS en el mes de  AGOSTO   ¡MUCHAS FELICIDADES HERMANAS! 
 

(1) GRACIELA FRANCOVIG  (9) SANTA CÁNDIDA- TERE RAMÍREZ  (11) MARÍA BARRAL  
(12) VICENTA INCHAUSTI  (16) AMPARO SEBARES   (18) Ma. ANGELES ITURRIOZ  
(19) FUENSANTA PEDRAZA  (24) VICENTA PERLINES  (27) Ma. SOLEDAD MENA  

(30) CARLA BARRIOS E IVANA TARIFA  (31) ROMMY SANDRA VILLARROEL 
 


